
2026美加墨世界杯亚洲区
18强比赛正式开打了！从目前
各媒体渠道对中国足球队的关
注程度看，似乎有种“漠不关

心”的清冷氛围。即使到了开赛
当日，友报《足球》还说“CCTV的
转播报道权还没定下来……”这
也明确告诉人们：一个体育传媒
的收费时代到来了。我们老球迷
傻等到开赛前，也必须花 9 块钱
网上一起心急火燎。

主流媒体如此低调且节约购
买电视报道权费用，咱反而觉得
挺好，无形中也减少了舆论对中
国球员的精神压力。中国足球队
似乎总有一个心理障碍历史，用
老球迷话说是“能耐不大压力挺
大”。舆论对他们太关注，反而比
赛中的技术动作和相互配合就僵
硬起来。

记得上世纪80年代末，去新
加坡转播中国足球队参加第 14
届世界杯亚洲区六强决赛，恰好

著名相声大师马季先生也随中国
广播说唱团在新加坡演出。马老
先生懂球，特意赶到球队驻地给
球员“讲段子”，他那时就幽默调
侃：“中国足球队总是压力大，赛
前太紧张，给他们讲几个段子放
松一下神经，力争比赛能发挥正
常水平”。其实那届国家队实力
完全没问题，只是最后时刻还是

“我叫太紧张”，遭遇了历史上的
“黑色3分钟”。

中国足球在亚洲的整体水平
已经今非昔比，这都差点就要掉
出亚洲18强决赛了，还有什么可
紧张的。该豁出去就豁出去拼，
能有机会跟日本这种差不多世界

“准一流”球队比赛，那就是一种
学先进的赛场体验。

其实中国球迷对中国足球队

在本届世界杯外围赛早就没什么
期待值了，尽管美加墨世界杯亚洲
区有8.5个名额。但你往前十年的
中国足球回头看，这十年间中国足
球在 U21、U19、U17、U16 等几个
梯队的国际比赛成绩都拿不出
手。各级U系列球队在国际赛场
水平的大幅下跌，怎么可能到了国
家队层面就一定要“冲出亚洲”？

当然也有让人欣慰的地方，就
是这两年中国U系列足球队在亚
洲比赛成绩开始回升。只要坚持
不懈抓好青训体系建设，再过四
年，再过八年，甚至再长一些时间，
中国足球队一定会水到渠成打进
世界杯决赛，这点信心咱还有。

别埋怨，不网暴，多鼓励，有
一个轻松舆论环境，说不定也会
来两场开心惊喜。
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“不关心”
也是好氛围

棋哥

耿耿抒怀

老骥伏枥自说自画

娄一晨

刘耿

前天，和几个老同学约了饭
局。结果，菜还没上呢，先拿我
说事儿……

X：娄啊，侬晓得吗，为啥阿
拉几家头要约侬今朝礼拜三喫
饭？

我不解：为啥？晓得我就是
今朝有空？

Y：本来想约侬明朝夜里厢
呃，但是明朝勿是正好有国家队18
强赛呀，踢日本队，怕侬明朝夜到
要去直播，所以才改到今朝……

我：哈哈，两位阿哥，我正好
汇报一下哦……明朝夜到我勿
直播，因为……呒没版权……平
台呒没买着版权，所以我……休
息……（啊？两位老同学一起惊
诧……）哎，两位阿哥，用勿着介
惊讶。连得央视还呒没版权
来！明朝夜到大概率央视也勿
转播。

X：央视也勿转播？世界杯
预选赛唉……我勿相信！侬老
娄视频网站呒没版权勿转播也
就算了，央视勿转播覅拨老百姓
骂煞脱啊？

我：老兄啊，侬覅勿相信呀，
已经有交关网友到央视网站廊
厢查询过来，明朝夜到，央视五
套节目预告里厢呒没呃……

哎，真呃闹，真呃呒没预告
呀……Y 熟练地在手机上查到
了，递给X看。

X又大吃一惊，老花眼镜都
拿不住了：啊？迭个算啥路子
啦？

我：啥路子？商业路子呀。
啥叫呒没版权？就是央视跟版
权方谈判，价佃呒没谈下来呀！

Y还是很冷静：老X，侬覅介
激动呀，侬看到有另外一家视频
网站发预告，人家讲自家全媒体
独播！看到吗？

X：全媒体独播，也就是讲版
权捏了迭家视频网站手里咯？
个么，阿拉要看就只好上伊拉网
站里厢去看咯？个么，又要我出
钞票去买会员了咯？

我：呵呵，赞吗？考验侬额
辰光又到来……看看叫侬对国
家队对中国足球到底有多少感
情？侬勿是舍勿得迭点点小钞
票吗？

X：老娄，覅瞎三话四！跟钞
票勿搭界呃好吗！我是觉着有
点瞎弄！介重要个比赛，世界杯
预选赛唉，就为了版权价佃谈勿
拢，就要逼牢全国人民付钞票去
看视频网站咯……社会责任心
呢？

Y：哎哎，老 X，侬好好交？
一场足球呀，弄得来上纲上线做
啥啦？来来来，人家上菜了，阿
拉开始喫饭……

听说央视
不播国足

在阔别近半个世纪后，倪
夏莲“重返”中国乒坛——当
然，不是以国手的身份，而是作
为中国乒乓球新闻中的一个重
要人物。她近日回到了故乡上
海，比她在上世纪80年代离开
时，获得源自乒乓球的更多关
注。这个圆满的轮回是一段关
于坚持、热爱和超越年龄限制
的传奇。

倪夏莲曾是中国乒乓球队
的一员，1983 年代表中国参加

第37届世乒赛，获得团体冠军和
混双冠军。1986年，22岁的倪夏
莲选择退役，先后去了德国和卢
森堡，继续她的乒乓球事业。在
卢森堡，倪夏莲的乒乓球事业进
入了新的阶段，她为这个小国赢
得了许多荣誉，成为卢森堡最成
功的乒乓球运动员之一。

然而，倪夏莲的故事直到
2020年代才开始引起中国观众的
广泛关注，因为她虽年过半百，依
然活跃在国际赛场上，展现出惊
人的竞技水平。2024年巴黎奥运
会上，她迎来了在中国乒乓球观
众中的巅峰时刻。她的社交媒体
账号，以日均 15 万的速度增长，
单场直播观看人数近千万。

对绝大多数运动员，退役和
大龄就意味着永远告别，更不可
能出现新的高峰，乃至顶峰。倪
夏莲是怎样做到的呢？除了移居
新环境，最根本的是她对乒乓球
的纯爱——纯粹的爱。她不是为
了名誉或财富继续比赛，而是因

为她发自内心地热爱这项运动，
在公众场合经常表现出谦逊和乐
观的态度，她面对自己年纪的限
制以及技艺的衰退，毫不避讳，并
以轻松幽默的态度面对比赛和生
活。正是这种不为外在所动的热
情让她与众不同，打动了无数观
众。

中国乒乓球界一向以高度竞
争和追求胜利闻名，国人也习惯
了乒乓球世界中的顶级冠军和金
牌得主。然而，倪夏莲不同于传
统的竞技体育英雄，这种不同的
叙事让人们在她身上看到了一种
新的视角，不再单纯追求胜负的
结果，而是开始欣赏比赛背后的
故事和情感。如今的中国社会，
尤其是随着国民体育文化的多元
化发展，越来越多的人开始认可
和欣赏运动员的努力和奋斗过
程，而不再将胜负作为唯一衡量
标准。中国人对倪夏莲的欣赏，
正是反映了从“胜负导向”到“精
神导向”的转变。

因为纯爱

18强赛的
惨败开场

对阵中国队，日本男足的首
发11人，清一色全部来自欧洲俱
乐部。韩国男足还做不到全旅欧
首发，亚洲能做到的就是日本。

上半场0比2。曾几何时的中
国头球队，上半场被日本进了两个头
球，顶进头球的是两个1米78的球
员。如今足球场上很多头球配合，确
实和身高没有直接关系。中国对日
本，上半场控球率25%比75%。射门
次数1比9。射正0比4。传球次数
113比322。差距悬殊。

不过还是要说，只有在预选
赛这样的比赛中和日本队相遇，
你才能遇到这么强的对手，遇到
11名来自欧洲联赛的全欧班日本
队。这才是真刀真枪，和热身赛
完完全全两回事。南野拓实两个
进球，这都像是中超里外援进的
球。中超有最近三个赛季在利物
浦和摩纳哥踢的外援吗？

说到底，本场比赛又想守，但
又有点儿小侥幸。中国队并没有
真正建立起自己的防守体系。体
系的前提是球员在场上对于战术
执行的一种统一。如果防守仅仅
变成几个后卫的事情，遇到攻击
力强大的球队，后果就是这样。

最终的比分是0比7。
日本赛前完整集训不到三

天，最晚到的球员本周二才到。
我们是 8 月 23 日集合报到的，比
对手多集训了超过 10 天。这算
占到便宜了吗？总不能说，如果
没有这么长时间集训，会输得比
七个还要更多吧？

足球世界的规律，还是希望
要真正尊重和遵守。国字号的国
际惯例就是飞行集训，国脚应该
是靠联赛保持状态的，足球运动
员保持状态是靠比赛，不是集
训。足球不是其他的项目。

这场大败，央视没转播，真
是让很多观众躲过一劫。

“我就是我”！

●在人类所创造的游泳姿
态中，有自由泳、蝶泳、仰泳和
蛙泳。自由泳为速度最快的泳
姿。男子100 米自由泳的新世
界纪录 46 秒 40 是中国“00 后”
泳将潘展乐在前不久的巴黎奥
运会上创造的。男子100 米蝶
泳的世界纪录为49秒45，这是
美国名将德雷塞尔在东京奥运
会上所创造的。显而易见，百
米自由泳世界纪录要比百米蝶
泳快了3秒多。称呼潘展乐为
当今世界游得最快的人绝不为
过。他创造的这个纪录可谓是
人类在水中的一个新极限了。
朋友们都晓得这个温州小伙子
游泳游得快，压过了欧美众多
的泳将，大概还不曾领会到潘
展乐是创造了人类极限的世界
冠军。名垂史册啦！

人类的奔跑速度极限是牙买
加人博尔特所创造的。他在2009
年8月的柏林世锦赛上以9秒58
的成绩夺冠男子 100 米比赛，以
19秒19夺冠男子200米比赛。15
年过去了，还没有人能在百米赛
道上跑出接近这个纪录的成绩。
在巴黎奥运会男子 100 米决赛
中，获得金牌的成绩是9秒79，要
比博尔特的纪录慢了 0.2 秒。在
世界田径大赛里能在百米赛道上
冲进 10 秒的成绩都可以登上领
奖台的。博尔特的纪录，谁人能
破？无法知晓了。人类的极限可
不是瞎来来就能突破的。

●在百米跑道上早先称雄称
霸的多为美国选手，他们的外号
都为“飞人”。“飞人”一代一代之
后杀来了牙买加人，博尔特要比
飞 人 快 多 了 ，他 的 外 号 是“ 闪

电”。在百米泳池里，被奉为“飞
鱼”的卓越泳将也不少，在蛙泳中
早先称为亚洲飞鱼的是北岛康
介。在世界泳坛最有名的“飞鱼”
是美国的菲尔普斯。他的100米
自由泳世界纪录是47秒51，这位

“飞鱼”的纪录被中国泳将潘展乐
所打破，新世界纪录比作古的纪
录要快了 1 秒多。不可思议吧，
洋“飞鱼”有点吐槽了，有点失态
的，怕是担心“飞鱼”的大号被褫
夺了吧？

●潘展乐在香港回应了“金
牌飞鱼”的称号，这是他在巴黎奥
运会赛后第二次婉拒“飞鱼”称呼
了。他说：“我就是我自己。这个
称呼可以留给下一个游得快的
人。”

潘展乐就是潘展乐。“我就是
我！”点赞，点赞！大气磅礴。

■ 一晨不染


